

UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR
DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN Y CULTURA
BOLETÍN DE PRENSA N° 652
16 de noviembre de 2016

Cruces Sobre el Agua, masacre del 15 de noviembre de 1922

Con un conversatorio, teatro y música, la carrera de Ciencias Sociales de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación, organizó el evento Cruces Sobre el Agua, rememorando el doloroso episodio de la lucha obrera del Ecuador, cuando las calles de Guayaquil, el 15 de noviembre de 1922, fueron el lugubre escenario de la muerte a mansalva de trabajadores identificados con la lucha por reivindicaciones laborales.

La Dra. Ruth Páez, Decana, expresó que la Facultad realizan, a través de sus 10 carreras, varios eventos culturales y académicos que permiten la actualización en temas de interés para la formación de quienes serán futuros docentes, maestros de diferentes niveles educativos. Es importante escuchar el pensamiento de maestros de otras Facultades de la Universidad que permiten conocer hechos históricos que se deben tener presente. La decana recuerda que un pueblo sin raíces no tiene futuro, y que los maestros universitarios debemos recordar los acontecimientos que han marcado la Historia.

El Director de la Carrera de Ciencias Sociales, Dr. Carlos Calderón, indicó que se recuerdan los 94 años de la masacre obrera de 1922, cuando el Ecuador vivía una situación crítica. Ese día fue el bautizo de sangre de la clase obrera ecuatoriana, masacrada por las fuerzas represivas. Un fragmento de las proclamas del 15 de noviembre de 1922 decía “queremos abolir radicalmente el dominio y explotación del hombre por el hombre. Creemos que los hombres, hermanados por una solidaridad consciente, cooperen voluntariamente para el bienestar de todos: queremos pan, libertad, amor y ciencia, que es lo que hoy muchos jóvenes, hombres y mujeres, anhelan para el Ecuador. Una sola voz resuena en la ciudad. Es el canto del trabajador que lleva tornados de libertad, canto de unión que hace temblar de miedo al opresor”.

La Dra. Silvia Vega, docente de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales, expresó que hay que situar la importancia de conmemorar un acto que representa el primer ejemplo, en el Ecuador moderno, de la lucha social y obrera: es la primera huelga de carácter general que terminó con las Cruces sobre el agua. En su conferencia contextualizó el momento social y económico del Ecuador y se refirió a las huelgas que antecedieron a la del 15 de noviembre de 1922 y las consecuencias de estos hechos históricos. El Dr. Napoleón Saltos acotó que rememorar un hecho y recuperar la memoria está ligado a ver desde dónde recuperarla, desde qué concepción del tiempo. Hay, por lo menos, dos direcciones: recuperar esa memoria histórica desde el pasado al presente o recuperarla pensando desde el presente al pasado.

Como segunda parte del evento los estudiantes presentaron la obra teatral Masacre Obrera de 1922. En la que se resaltó la importancia de que las juventudes y los ciudadanos se despierten frente a los acontecimientos que se van dando históricamente, lo que permite contextualizar tener clara la historia.

J.P

